



Setenta años después de muerto, Nicolás Márquez Mejía llegaría a general

Coronel que inspiró a García Márquez podría recibir ascenso militar

Gracias a cuatro investigadores, el uniformado cuya historia dio origen a la novela "El coronel no tiene quien le escriba" está a punto de conseguir la promoción por la que luchó durante más de tres décadas.

AGENCIAS/LUN

Nicolás Márquez Mejía, el militar colombiano que inspiró el célebre relato "El coronel no tiene quien le escriba", de Gabriel García Márquez, podría recibir, casi setenta años después de su muerte, el ascenso que esperó infructuosamente durante las últimas tres décadas de su vida.

En los próximos días, y a instancias de un grupo de cuatro particulares que descubrieron el antiguo caso el año pasado, mientras realizaban un estudio para comprobar las bases históricas de las obras del Premio Nobel 1982, el Tribunal de Cundinamarca (centro de Colombia) deberá decidir si corresponde que el ejército promueva a Márquez Mejía al



Gabriel García Márquez. A la izquierda, escena del filme basado en la novela, con Fernando Luján en el rol protagónico.

grado de general. En caso de que ello se concrete, el difunto individuo quedaría habilitado para recibir, en forma póstuma, la pensión por la que sus descendientes tuvieron que luchar durante casi medio siglo.

Abuelo materno del afamado autor de "Cien años de soledad", el hombre combatió en la guerra de los Mil Días, conflicto que enfrentó a conservadores y liberales y que se libró entre octubre de 1899 y finales de 1902. Mientras estuvo en el frente de batalla, el militar fue nombrado coronel y ocupó el cargo de intendente general del ejército, pero tales

grados nunca fueron reconocidos por la institución armada.

Márquez Mejía falleció en 1937, por lo que su viuda se encargó de mantener vivas sus demandas. La mujer hizo una solicitud oficial en 1939, sin éxito, y un hijo de la pareja, Juan de Dios Márquez, realizó nuevas gestiones en 1951 y 1952. Fracasó en ambas ocasiones, pese a que en la segunda logró la comparecencia del general Salbas Socarrás -quien aparece en la novela, identificado como compadre Sabas- y del coronel Laudelino Cabello, quienes confirmaron la jerarquía que Nicolás Márquez había logrado

durante el conflicto.

Finalmente, el año pasado los cuatro investigadores advirtieron que la situación aún estaba pendiente y presentaron la correspondiente demanda ante el Tribunal de Cundinamarca. Para ello han reunido todos los documentos relacionados con el caso; en su reporte, el cuarteto cita la carta que la viuda del coronel envió a la comisión del Escalafón de Antiguos Militares, el 21 de abril de 1939, solicitando el auxilio que le correspondía como sobreviviente del ex uniformado.

José Rafael Cañón, uno de los demandantes, ha señalado a la

Horas desesperadas

Considerada por los especialistas como una de las obras más logradas de Gabriel García Márquez, por su contención y eficacia narrativa, la novela corta "El coronel no tiene quien le escriba" (publicada originalmente en 1961) plantea una situación que permite entender la magnitud del drama real vivido por Nicolás Márquez Mejía.

El relato -que en 1999 fue llevado al cine por el aclamado realizador Arturo Ripstein, con Fernando Luján en el rol del atribulado ex militar- describe la eterna espera del ex uniformado, quien, sumido en la pobreza junto a su esquilida mujer, confía en que el correo de los viernes lo llevará la pensión que tanto necesita.

En el inolvidable último párrafo del libro, cuando la mujer por hambre ya parece un destajo más que probable, la esposa del coronel le pregunta qué comerán, y el hombre responde con una de las mejores groserías que se han fraguado en la literatura: "Mierda."

prensa colombiana que la acción legal del grupo no busca "dinero ni publicidad", sino reivindicar la imagen del veterano de guerra.

"Al coronel Márquez se le violaron sus derechos a la igualdad, a la honesta, al buen nombre, el reconocimiento de su personalidad jurídica, el debido proceso y el acceso a la administración de justicia", reclama el querellante.

Coronel que inspiró a García Márquez podría recibir ascenso militar. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Coronel que inspiró a García Márquez podría recibir ascenso militar. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)